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臺北市都市計畫委員會108年第1次性別平等專案小組會議紀錄 

一、時間：108年3月5日下午14時30分 

二、地點：市政大樓2樓北區 N207會議室 

三、主席：劉召集人秀玲                紀錄：李雪鳳 

四、出席人員：黃委員馨慧〈請假〉、陳委員嘉鴻、鄭委員維鈞、丁

委員秋霞、謝委員佩砡、胡委員方瓊、蔡委員立睿、

李委員雪鳳、〈性平辦公室〉黃逸君 

五、報告事項 

（一）介紹本年度新任委員（略） 

 

（二）確認上次會議紀錄 

性平辦公室建議調整報告案三之發言摘要： 

1、有關1、「性平辦曾於臉書上公布本市房屋擁有者的性別統

計資料．．．」部分，因本辦公室係依據地政局的統計資

訊加以延伸及分析，故建議調整成 「1、性平辦曾於臉書

上發表本府地政局公布本市房屋擁有者性別統計資料之相

關文章，本市男性持有比率為41%、本市女性持有比率為

40%；全國男性持有比率為47%、全國女性持有比率為37%，

可再向地政局或財政局蒐集南港區房屋．．．」。 

2、有關3、「評鑑指標業已調整，如有協助其他機關宣傳

者，．．．」部分，因本辦公室於會議上得知都委會與都

發局業務往來較為特別，故可以相互宣傳後作為該會成果

之具體措施，惟其他機關構部分需再行討論，故建議調整

成 「如貴會有協助都發局宣傳者，可納入機關成果。而

其他機關互相協助宣傳部分，再由本辦公室帶回討論，作

為 109年本府總計畫訂定之參考」。 
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決議：依性平辦公室建議調整，餘備查。 

 

（三）修正本會107年性別統計分析報告 

發言摘要 

鄭委員維鈞 

1、貴會業務與都發局多所重疊，該局辦理說明會時，例如大

同通檢說明會、都更公展說明會、門戶計畫等，貴會扮演

角色為何？都市計畫推動民眾參與，但讓女性主動參與公

共事務並非易事，建議可於都市計畫公展期間邀所在地之

民間婦女團體來表達意見。分析報告從房屋所有權性別比

例統計去做分析，出席說明會的性別比例和房屋所有權性

別比例有落差，有可能女性雖是房屋所有權人，在家庭中

卻未必實際擁有處分房屋的決定權或發言權，此與社會結

構及性別文化有很大關係。 

2、公務機構公告內容文字用語多艱澀難懂，居民如非與里辦

公處保持密切互動關係，也不易得知訊息，因此除現行透

過里辦公處宣導外，建議也可請民防、消防局宣傳隊、志

工隊等以在地女性為主之團體來協助宣傳，可讓更多女性

獲知訊息，也是市民培力的過程。 

3、民眾發言內容建議可做歸納、分類，可瞭解不同性別對於

問題的關心是否有差異。 

陳委員嘉鴻 

1、本報告在背景說明有提到希望透過參與民眾之性別比例以

及居住地點的分析，來瞭解不同性別對於都市計畫內容之

關切程度，以及作為後續通知管道精進之參考，請問如何

精進？ 



3 
 

2、分析中提到有12％居住在南港區外的民眾參與，其是透過

何種管道知道審議會的訊息？透過宣導效果之性別差異分

析，可思考未來如何調整作法，如考慮結合其他局處之宣

傳管道像是垃圾車廣播等，以擴大宣傳效果。現行如有海

報或其他宣傳型式，也可加以補充。 

3、本報告分析個案有辦理7次會議，召開月份為何？是否有

因不同月份辦理而有參與性別上之差異？  

4、就陳情人或民眾參與所提意見對於都市計畫有貢獻者，可

進一步將其分類，並分析陳情人之性別差異。 

5、報告中女性參與率低有可能是因為家庭因素，是否考量提

供相關服務及作為，如有均可補充，以展現本會的嘗試與

改變。 

胡委員方瓊 

1、有關市府都發局與本會之業務分工，市府都發局辦理相關

市政建設規劃與推動，如涉及重大市政建設計畫，會在規

劃階段至當地舉辦說明會，與民眾進行溝通。其中，若 

2、無涉都市計畫變更，則市府相關單位逕依現行都市計畫規

定推動即可。如有涉及都市計畫變更事項，則市府會循法

定程序辦理都市計畫案公開展覽，並送本會審議。公開展

覽期間，市府都發局依法會辦理說明會，本會則負責受理

民眾陳情意見，同時提出幕僚意見供委員會議審議參考。 

3、有關都市計畫變更案件之民眾宣傳管道方面，都發局所舉

辦法定說明會會由里辦公處協助宣傳週知，並多會擇定計

畫區內或周邊之里辦公處或區民活動中心舉辦，方便當地

居民就近參加，現場亦會提供相關海報、計畫內容簡介及

摺頁等，資訊充分揭露。至於本會受理公民或團體之陳情
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意見，相關會議訊息及資料，均公布於機關網頁。通知民

眾相關會議訊息及旁聽規定之公文，其內容亦多以淺顯易

懂之文字予以說明，以利民眾理解。 

4、本次性平報告所分析之南港區通盤檢討計畫案雖召開7次

會議，但依本會會議注意事項，僅開放1次會議登記發言，

本會已將該次發言納入本次報告進行檢討分析。至於委員

提到相關會議訊息通知當地婦女團體之建議，本會將再納

入後續業務檢討。 

5、有關委員建議針對不同陳情議題分析不同性別參與之差異，

因本次擇定之南港區都市計畫通檢案，本會所受理之民眾

陳情意見，其關注面向多集中於工業區變更為可做住宅使

用分區之議題，尚無其他集中式重大議題可再做分析。惟

後續可擇定其他具有不同陳情議題之行政區通檢案，依委

員建議針對不同陳情議題進行歸納、分類，以瞭解不同性

別對於各變更議題關切之差異性。  

劉委員秀玲 

1、本報告分析的目的是依之前委員的建議，希望透過參與會

議性別比例了解宣傳管道效果差異，但經過分析在地居民

參與比例很高，顯示就本個案而言目前宣傳管道做法已有

成效，故無提出精進措施，但剛剛委員有建議公展期間邀

所在地之民間婦女團體來表達意見，可以做為後續再精進

的作為。 

2、本會曾做過各都市計畫案民眾參與性別比例的統計分析，

其中如華光社區都市計畫案涉及的議題是有關弱勢團體之

拆遷安置，參與該案之女性就較多。107年度選擇南港區

通盤檢討做為個案分析是因該案參與人數眾多，分析結果
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差異較為顯著。因目前本市各行政區通盤檢討均已陸續展

開，將有較多案源可供分析，本案分析模式如獲委員認同，

爾後將朝此模式繼續進行。 

決議： 

1、本統計分析報告修正通過。 

2、委員建議於都市計畫公展期間邀請所在地之民間婦女團體

表達意見、多元化宣傳管道、以及針對民眾陳情意見進行

分類與性別分析等措施，納入後續作業參考。 

 

（四）本會107年推展性別平等工作成果報告 

發言摘要 

鄭委員維鈞 

1、有關性別預算之認定，各單位之做法尚未一致，若為宣傳

鼓勵女性參與所採取的措施，如印製相關文宣品等，均可

列入性別預算。 

2、貴會委員是否符合單一性別比例？查貴會網站資料無顯示

性別，但另一方面，因為性別同時也涉及認同，跨性別認

同者在日後單一性別比例計算上恐有困難。 

3、本次提會之性別統計分析報告內容格式已相當完整，可列

為107年工作成果。 

陳委員嘉鴻 

107年工作成果報告內容已很完整，有關性別友善服務之提供，

建議可增加張貼設施位置平面圖，以便引導民眾。 

性平辦公室 

1、多數機關係將性平小組會議之委員出席費或性別意識培力

課程之講師費認列為性別預算，有些機關則將改建或新建
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性別友善廁所之經費認列，如有為提高女性參與活動之宣

傳管道經費等均可認列。 

2、亮點措施的敘述方式，建議以破題、列點之方式撰寫。 

3、具體措施(三)之6項，本府提供會議室周邊之性別友善設

施設備（如本府1樓設有育嬰室、各樓層設有性別友善廁

所等）亦可列入。 

胡委員方瓊 

1、有關本會網站未登載委員性別，是考量恐會涉及性別認同

議題，故未予標示。 

2、本會108年新聘委員，含府外及府內委員，均符合單一性

別比例。 

決議： 

謝謝各位委員提供寶貴意見，本工作成果報告請依委員建議

補充相關說明。 

六、散會(15:30) 

 


